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岁月不居，时节如流。转眼间毕业已

经二十年了，回望走出清华园的这段旅

程，母校给予的不仅是我个人的成长，更

赋予了我不断前行的勇气。

做记者和律师，曾经是我的两个梦想。

大学本科考入清华美院后，本以为自己会离

梦想越来越远，幸运的是毕业后我进入报社

做了记者，自此开启从媒体人到品牌公关，

再转型成为专职律师的跨界之路。

清华四年：梦想的起点

二十年前，我踏入了清华园。在美院

的学习生活中，我沉浸在绘画、设计等各

种艺术领域，在那个充满艺术气息与创新

活力的地方，不断地提升自己的审美能

力和艺术素养。清华美院严谨的教学体系

和丰富的学术资源，为我打下了坚实的艺

术基础，也培养了我对世界的独特观察力

和思考方式。在这里，我学会了用艺术的

眼光去发现问题，用创新的思维去解决问

题，这些能力在我日后的转型过程中发挥

了至关重要的作用。同时，对我影响最深

的还有“行胜于言”的校风和“自强不

息、厚德载物”的校训，让我一直践行并

成为一个能够说到做到、积极进取的人。

清华精神对我个人成长产生了深远影

响，同时清华的文化已经深深融入了我的

意识中。老师的求实作风、同学的互相激

励以及校友的表率作用，都让我在无形中

受到了极大的鼓舞和鞭策。不仅在工作中

让我重新振奋，也在生活中成为我的行为

准则 。

从记者到律师的跨界之路
○相宏娟（2000 级美院）

此外，清华还培养了我严谨勤奋的工

作学习态度和谦虚谨慎的为人处事方法。

这些品质不仅在工作中帮助我更好地完成

任务，也在个人修养上让我受益匪浅。清

华的教育让我学会了在自主思辨中找到正

确的方向和途径，更是给了我许多宝贵的

人生经验。

转型之路：从零开始的挑战

毕业后，出于对社会现实的强烈好奇

和想要传播信息、揭示真相的渴望，我选

择成为一名记者。在这个岗位上，我穿梭

于城市的大街小巷，深入到社会的各个角

落，采访形形色色的人物，报道各种各样

的事件。我曾深入贫困山区，记录那些为

了生活而努力奋斗的人们的艰辛与希望；

我也曾走进繁华都市的高楼大厦，揭露商

业背后的利益纷争与黑暗面。记者的工作

让我接触到了社会的多元性和复杂性，也

让我深刻地认识到法律在维护社会公平正

义中的重要性。在采访过程中，我常常看

到一些弱势群体因为缺乏法律知识和法律

援助而无法维护自己的合法权益，这种无
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奈与无助深深地刺痛了我，也在我心中种

下了转型学习法律的种子。

记者和律师都是需要终身学习的职

业。做记者需要较高的综合素质，比如

采访能力、沟通能力、写作能力，这些能

力迁移性强，也是不同职业和岗位都必备

的基础能力。从事记者、编辑工作十多年

的时间，我积累了报纸、杂志、企业内刊

等刊物的内容制作经验。后转型做品牌公

关、营销类工作，从甲方到乙方，再到甲

方，八年多的时间操盘了不同行业、不同

品牌的营销策略和执行，积累了品牌公关

和营销经验。至此，我完成了从媒体人到

品牌公关的第一次职业转型。

在二十年的职业生涯里，让我能够顺

利转换职业赛道，得益于践行终身学习。

随着能力提升和面临不同的挑战，同时基

于自己的兴趣和职业规划，我于2013年开

始在中科院心理所学习应用心理学的硕士

课程，并考取了国家二级心理咨询师、国

家中级社会工作者。自此，我也成为了一名

心理咨询师。踏入心理咨询师这个行业，宛

如踏上一场没有终点的心灵探索之旅。在这

段旅程中，我目睹了人性的脆弱与坚韧，

感受到了心灵的深邃与神秘，也收获了

无数触动灵魂的感悟与成长。

疫情期间，原来的工作受影响几乎处

于停摆状态，大部分的时间都是居家工

作，时间相对自由。为了不让自己懈怠，

对抗疫情带来的焦虑，我开始了艰苦的法

律学习历程。在家自学备战法考，系统学

习了宪法、民法、刑法、经济法、国际法

等基础法律知识，同时还深入研究了相关

的法律法规和司法解释，为转型打下了坚

实的理论基础。2022年我通过了国家统一

法律职业资格考试，后取得了律师执业资

格证书，正式开启了律师生涯。

二十年感悟：跨界融合的力量

正如赫拉克利特所说：“唯一不变的

是变化本身。”我们可能无法在最初就选

定一生奋斗的方向，但热爱和努力可以帮

助我们重新启航。

回首这二十年的转型之路，我感慨

万千。从清华美院到记者，再到律师，

每一段经历都是我人生中宝贵的财富。艺

术赋予了我审美和创新的能力，记者生涯

让我深入了解社会现实和人生百态，而法

律则让我有了维护公平正义的武器。这三

个看似毫不相关的领域，在我的职业生涯

中实现了完美的融合，这种跨界融合的力

量让我在面对各种复杂问题时能够游刃有

余。我也希望通过自己的经历，能够给那

些想要转型或者正在转型路上的人一些启

示：只要心中有梦想，勇于挑战自我，无

论面临多大的困难和压力，都能够开辟出

一条属于自己的道路。

在未来的日子里，我将继续在律师的

岗位上坚守初心，用艺术的眼光去发现法

律的美，用记者的敏锐去洞察案件的真

相，为构建一个更加公平、正义、和谐的

社会贡献自己的力量。相宏娟（左 2）跟同学拍摄短片作业


